

文藝春秋

武満徹

音楽創造への旅

立花 隆

TRC14B005

渋谷区立 本町図書館
TEL (5371) 4833



0615314533

黛敏郎からピアノを贈られる

前回、武満と谷川俊太郎の交友について書いた。この点について、もう少し補つておく。

武満は谷川について幾つかの文章を書いているが、そのうちの一つに、次のようにある。

「ある年の四月に、私が血を喀いたことを彼は詩にした。

私は詩のなかのその私の血を見た時に、不意に詩というものの本質のある部分と触れたように思った（言葉では表わせない）。私をいたわってくれた彼と、逆光に立つて私に後姿を見せた彼を瞬間に思っていた。

壊れたコンクリート堀に向つて銃を撃つていたあの春の日に、彼は私に背を向けて何を見たのだろうか。

（谷川俊太郎）『音、沈黙と測りあえるほどに』所収）

ここに記された、武満の喀血を見て書かれた谷川の詩と

帰つて行つたのだが、その時、私の中の春が始めて生きて動いたようには、私は感じた」

友人としての谷川は武満をいたわりつつも、詩人として

の谷川は、満開の桜の下での喀血に春を感じていたのであ

る。

友人としての心情と詩人としての心情の間には、どうし

たって乖離が生ぜざるを得ない。武満にしたつて、それは

同じことだつたろう。お互いにそれはよくわかつていただ

け、二人はそれだけ親しくしていながら、共同の仕事はあ

まりしていない。共同作品といえるようなものは、後述す

る「ウォーカリズムA・I」くらいで、あとは、せいぜい

谷川が書いたラジオ・ドラマに武満が音楽をつけたくらい

である。共同の仕事が少ないので、「いっしょに仕事をす

ると、かえつて友情を傷つける恐れがあつたので、わざと

避けていた」からだと武満はいう。

共同の仕事は少なかつたが、私生活では親しくしてい

から、谷川は、人の知らない武満の横顔をいろいろ知つて

いる。それを谷川は、「Where is he?」という文章の中で

スケッチ風に書きとめている。そのうちの一節を引用して

みる。

（イメージ1）

どこかドブ川に沿つたような道、というより野原のふちのような所を、彼は小走りに駆けてくる。時刻は夕暮。手にはどうやつて手に入れたのか知らないが、一枚の五百円

いうのは、谷川が一九五七年に出した『愛のパンセ』におさめられた「詩人の春」という文章である。関連部分を引用してみる。

「四月はひどく残酷な月……」

T・S・エリオットの『荒地』の初めのこの詩句も、今では大変有名になっている。だが、春という季節のその残酷さに、誰が本当に気づいているだろう。

私の今住んでいる家の便所の前に、一本の若い山桜がある。私は桜の花をそれ程好きではないのだが、この山桜が白い花と若葉とがいかにも可愛らしく、豊かにさわやかだ。数日前、丁度満開の日に、遊びに来ていた友人が、その下で一寸咳きこんだと思つたら、足元の地面に、そこだけひどく不調和な赤い斑点が散つた。彼はそういうことには馴れてるので、別にあわてもせず、少々ゆううつ気な顔で

札が握られていて、それを打ち振りながら、彼は奥さん（それともまだ恋人だったのか）に向つて、〈アサカさん、五百円、五百円!〉と嬉しそうに叫んでいる

ドブ川に沿つたような道のそばに住んでいたのは洗足池時代だから、これは、結婚して間もなくの話である。

この頃武満は、病院から退院したといつても、まだ体調が十分でなかつたから、ろくに仕事ができなかつた。当然収入も少なく、生活は苦しかつた。だから五百円でも現金収入があると嬉しかつたのだろう。

このドブ川には、お金にまつわるもう一つの思い出がある。浅香夫人が語る。

「あの頃は本当にお金がなかつたんですね。あるとき、N H K の仕事をして、その謝金が経理に出ているという報せがあつたんです。N H K まで取りにいけばそれがもらえるわけです。ところがそのときは、それを取りに行く電車賃すらなかつたんです。結婚するときに兄が少しお金をくれたので、そのうちから千円札を一枚だけ取りのけて、何かのときのために、鴨居のところに隠しておいたわけです。それでこれはもうしようがないと思って、実はこういうものがあるんだといって、それを取り出したら、徹さんがものすごく怒り出しまして、『ぼくが一番大きいのは山内一豊の妻だ』というんです。『人からいろいろ助けてもらっている

ためこんでおくだなんて、そういうのはぼくは許せない』といつて、その千円札を窓からパーコと捨てたんです。そしたら、それがヒラヒラと飛んで、窓の下のドブ川に落ちてしまつたんです。その先もうちょっと行くと、その川は暗渠になつてしまふんです。そしたらもう拾えないと、今は階段をダーッと駆けおりて、裸足で走つて取りにいきました。そして、もうちょっとのところで暗渠に入つてしまつというところをすくい上げたんです。あんたがあれほどのスピードで走つたことはあれ以来、一度もないといまでもいわれます』

『そのころの千円といつたら相当のお金なんでしょう。『相當でしたよ。そのころ六畳二間の貸間を借りていて、その家賃が四千円くらいでした。千円あつたら確実に何日間か暮せましたね』

この洗足池の貸間で、結婚後最初の一年間をすごした。この貸間は、その頃、洗足池の近くに住んでいた福島秀子がさがしてきてくれたものである。家主は大工で、庭先に息子が将来結婚するときのために建てた二階家の二階部分を借りたのである。

結婚式はあげなかつたが、その新居に仲間たちがみんなで集つてお祝いの会をしてくれた。本人たちはそれがいつであつたか忘れてしまつたが、山口勝弘の日記によると、それは一九五四年六月二十六日である。

『夕方から武満君の結婚、新宅移転の集り。山崎、今井、

ちピアノを使わないという人もいるんだけど、ぼくの場合には、ヴァイオリンの曲でも何でも、ピアノで音を確かめながら書いていくんです』

『そうすると、ピアノがないとどうなるんですか。』
「ピアノを持つ前と同じように、友達のピアノを借りたりして仕事をするわけです。そうやって小さな曲はいくつか書いたことは書いたんですけど、ろくなものが書けなかつたなあ』

やつぱりピアノがほしいなと思っているとき、ある日いきなり、黛敏郎からピアノが送られてきた。

「ある日、新婚家庭に突然ピアノが来たんです。運送屋の人が、『黛さんという方から届けるように言われた』ってことで。青天の霹靂ですよね」（座談会「題名のない音楽談議」「週刊朝日」一九八二年十月二十九日号）

「芥川（也寸志）さんが黛さんに言つたんですね。こういう男がいて、ピアノがないんだと。だからぼくは黛敏郎という人とは全く面識がなかつたんだけど……。暑い夏の日にね、突然ピアノが来ちゃつたんですよ。予告なしに。これは信じられないような話でしょ。それですぐ住所を調べて黛さんに会いに行つたんですよ。本当にもらつていいのかどうか。黛さんはその当時、桂木洋子さんというきれいな女優さんと結婚したばかりで、奥さんもピアノを持っていたので、あれは女房のピアノなんですよて言うの。家に二台あっても仕方がないので、よかつたら

園田氏のほか全員集まる。大森でビールを飲んでからく」とあります。形式的なことは何もせず、ただみんなで飲み食いしながらいろいろしゃべつただけという記憶であります』（山口勝弘）

新居に引越したといつても、ろくに家財道具もなかつた。なにしろ、武満が持ってきたものといつたら、

「本を詰めたミカン箱が一つだけ

という始末だつた。ピアノもなかつたのである。

武満がピアノを買えなくて、ずっと貸ピアノを使つていたという話は前に書いたが、そのピアノも、借賃が払えないくて手放していた。病気で入院するときに、すでに借賃をとどこおらせていたこともあるが、それも返却して、新居に越してきたときは、ピアノがなかつた。貸間の家主の息子はまだ独身で、普通の勤め人だったから昼間は留守で、ピアノを弾いてもかまわないというところが気に入ったのだが、かんじんのピアノがないのだった。仕方がないので、ピアノが必要になると、三軒茶屋の鈴木博義の家までいって弾かせてもらうというような生活をしていました。

『作曲家にとってピアノがないというのはつらいでしょうね。万年筆がないもの書きみたいなのですね』

『いやあ、本当にそうですね。作曲家によつては、いちい

使つてくださいって。それじゃあ貸してくださいといつことで』（武満徹、音楽生活を語る）「マリ・クレール」一九九〇年十一月号）

この当時、黛敏郎は、作曲界の大スターだった。黛は一九二九年生まれで、武満とはたつた一歳ちがいだが、すでに超の字がつく売れっ子だった。一九五二年から五三年にかけては、映画音楽だけでも、「カルメン純情す」など一年間に二十一本も作つていた。

秋山邦晴はこう語る。

『アプレゲールのアヴァンギャルドのチャンピオンというか、花形的存在でしたね。美女女優を奥さんにして、ジャガーに乗つて、芸能週刊誌に写真がのつて、文字通りのスターでした。あのころ『週刊朝日』で、月にどれくらいお金を使うかと問われて、二十何万円と答えていたのを今でも覚えてます。大学卒の初任給が一万円あつたかなつかたの時代ですよ。映画音楽を沢山やつていたから、それくらい稼いでいたんだしようが、ぼくらとは全く別世界の人間という感じでした。音楽的にも、華麗な存在でした。新鮮な感性の持主で、ジャズを取り入れたり、ヨーロッパの前衛音楽を取り入れたり、いろんな冒険的試みをどんどんやつてました。とにかく大変な才能の持主です。芸大の卒業制作が、『十樂器のためのディヴェルティメント』という曲なんですが、それがすぐN響の演奏でレコードになつたんです。こんなこと前代未聞ですよ。同じ年に、『ス

フェノグラム（楔形文字）という曲が国際現代音楽祭で入選したかと思うと、今度はすぐフランスの政府給費留学生になつて、コンセルヴァトワールに一年間留学し、帰つくると当時フランスではじまつたばかりのミュージック・コンクレートを日本に紹介し、つづいては電子音楽も手がけるという具合に、前衛音楽の最前線で活動する一方、ポピュラー音楽にも才能を示して、映画音楽の主題曲なんかでもヒットを飛ばしていましたね。武満はいつも黛さんの音楽を高く評価していました。心中でずっとライバル視していたんじゃないかな。黛のポピュラー音楽も好きで、『カルメン純情す』のレコードが出たとき、下北沢のレコード屋で買おうか買まいか迷っていたなんてこともありますたよ。そういう人からピアノを贈られたので、武満はびっくりもしたけど、それ以上に感激していましたね」

結局武満は、このピアノをそれから十三年間使い、一九六七年の「ノヴェンバー・ステップス」までの全作品をこのピアノで作曲することになるのである。

さて、この頃、黛がどれほどスター的存在であったか、先に引用した『週刊朝日』の座談会の中で、岩城宏之がこう語っている。

「僕が芸大一年のときが、昭和二十六年です。芸大のキャッスルっていう汚い食堂でみんなで騒いでた。そしたらギャーッと声が聞こえて、女の子がみんな走ってく。僕は死

んだ白木秀雄（ドラマ）と一緒にメンチカツランチか何か食べた。校門の方から黛夫妻が入ってきたんでね。男の子はみんな奥さんの桂木洋子さんを見に、女の子は黛さんを見に走つていくんだから、僕たちはひどく面白くて、なにがスターだいなんて言つてた。（中略）みんなに取りまかれて、スター、スターで超然としてさ。『紅茶ちょうだい』なんて、言つてたのよ。遠くから、僕はすごいあこがれのまなざしと嫉妬のまなざしで見てたの覚えてる」

一九五二年にパリから帰国した黛は、翌五三年に、團伊玖磨、芥川也寸志と組んで『三人の会』を結成した。團、芥川は、黛とならんで、当時の作曲界のスター的存在だった。三人のスターがグループを作ったというので、『三人の会』は音楽界のみならず社会的問題になった。

この会の結成前後の事情を、黛は芥川の追悼文集『芥川也寸志 その芸術と行動』（東京新聞出版局刊）の中で、次のように記している。

『三人の会』に話を移せば、われわれは相前後して上野を卒業したわけだが（黛の二年上が芥川、そのまた一年上が團だった）、私はすぐパリへ留学し、昭和二十七年に帰国した。それを待ちかまえていたのが芥川さんで、パリの話をいろいろ聞かせろという。その年はアンドレ・ジョリヴェが例のピアノ協奏曲を発表して、『春の祭典』以来の騒ぎが初演の際に起きた、ピエール・シェフェールのミ

のは、「三人の会」の第一回発表会が行われた年である。なぜ黛が武満にピアノを送つてきてくれたのか。武満によれば、芥川也寸志が武満の窮状を黛に話してくれたからだろうという。

武満はこのときすでに、芥川と面識があった。面識があつただけなく、芥川の仕事をアシスタントとして手伝つてもいた。

芥川の最初の奥さん、紗織さん（芥川は後にこの人と離婚して、女優の草笛光子と再婚した）は、絵描きだった。そして、実験工房の美術家グループと親しい関係にあった。実験工房の北代省三がはじめて舞台美術に進出するのは、一九五〇年の横山はるひバレエ団公演「失樂園」からだが、この仕事を北代のところに持ち込んできたのは、芥川紗織である。「失樂園」の作曲・指揮が、芥川也寸志で、彼女もそのプロデュースを手伝つていたのである。これが成功をおさめ、翌五年には、同じ横山はるひバレエ団の「河童」がやはり芥川の作曲・指揮が、芥川也寸志で、彼女親しくなり、芥川家に出入りするようになつた。

「芥川さんにも紹介されて、自然に音楽のことを、いろいろ語りあうようになった。ぼくは若くて生意気ばかりだったから、平気で芥川さんの音楽を、ここがよくない、あそ

ぶ論である」

「三人の会」は、一九五四年に第一回発表会を催してから、五五年、五六年、六〇年と、計四回の発表会を催したが、いずれも音楽界で大きな話題をよんだ。とりわけ、五八年の第三回発表会は、黛の「涅槃交響曲」、芥川の「エローラ交響曲」、團の「シルクロード」と、いずれもアジアに材をとった力作がならび、音楽におけるアジア回帰現象として大きな注目を浴びた。武満のところにピアノが送られてきた一九五四年という

清瀬さんにも、早坂さんにも平気でそういうことをやっていたわけです。芥川さんはやさしい人だから、はじめは黙つてきいていたけど、そのうちにたまりかねたのか、ちょっと怒りをあらわにして、ピシャリと、「武満くん、口で批判するのは簡単だよ。何ともいえる。でも、くやしかつたら、一曲でもいいから書いてごらんよ」といわれたんです。これはこたえましたね。確かあのときは『二つのメント』の前で、ぼくはまだ人に見せられるような作品を何も書いていなかつたんです」

——それまでに書いた習作を持つていつて見てもらうとか、そういうことはやらなかつたんですね。

「口先で芥川さんを批判するだけだった。口は達者だけど、自分の作品で語ることは何もしていないという痛いところをつかれたわけです。

チキショードと思いましたね。ぼくは絶対いい曲を書いてやるぞと思いました」

こういうやりとりがはじめのころあったものの、その後幾つかの作品を発表するうちに、芥川は武満の才能を大きく評価してくれるようになつた。そして、武満の経済状態を心配して、ときどき映画音楽を書くときのアシスタントを使ってくれたのである。武満はこう語る。

「早坂さんのところでやつたように、芥川さんの指示を受けてオーケストレーションをするとか、スコアの清書をするとかするわけです。かれこれ十本くらいはやつたと思いました」

異つた。それに応えるのは未熟な私には難しかつた。幾夜も徹夜が続いた。芥川氏もその私につきあって、音楽録音の際に必要な、楽器編成表や、ロール表を、丹念に色分けして作つたりしていた。作曲された音楽が、芥川氏のオーケストレーションで生きた響きをえ、映像と合わせられて、私はやつと、芥川氏の意図を、実際に、理解できたのだつた。

『太平洋ひとりぼっち』では、主人公の石原裕次郎扮する堀江青年が、孤独と疲労の果てに、妄想に悩まされる場面がある。具体音楽の手法で作曲すべきだうと提案したのは芥川也寸志だつた。その当時、私は、具体音楽を主に仕事をしていたので、事情を識つたひとは、当然それが私のアイディアだと思ったようだ。だが実際には、そこで使われた具体的な音響、鉄や鎖の音等の素材は、すべて芥川の示唆によつた

武満の生活をいつも気づかっていた芥川が、ピアノがないという窮状を黛に話してくれて、それでピアノが送られてきたのではないかというのが、武満の推測である。そうでなければ、見ず知らずの他人がピアノを送ってくれるはずはないだろうという。

しかし、この点に関しては、黛の記憶は少し食いちがつている。黛は、その前に、武満に会つていたといふ。

「いきなり送つたというのは伝説でしてね、実はその少しこ前に武満君に会つてるんです。芥川さんが、若くて優秀な

ます。今でも忘れられないのは『目白三平』（千葉泰樹監督）の仕事で、あれは結婚直後にやつた仕事だと思うんで、終るとすぐに、芥川さんがスチュードベーカーに乗つてぼくらの新居を訪ねてきてくれて、『武満君、なにかお金がいるだろう』といって、『目白三平』の仕事の報酬という形をとつて、相当のお金をくださつたことです。そのお金で、はじめて電気洗濯機を買ったことを覚えてます。そのあとも、何度も洗足池の家をたずねてくれて、仕事を頼むという形で経済援助してくれました。録音の現場なんかにもよく連れていつてくれて、作曲された作品が具体的にどういう風に音になつていくかを教えてくれました」

芥川は、武満にとって、早坂と同じように映画音楽の教師の役割を果してくれたのである。そのことを、先にあげた芥川の追悼文集の中でも、武満は次のように書いている。「特に忘れられない仕事は、一九六三年に製作された、市川崑監督の『太平洋ひとりぼっち』である。この映画では、共作という形で、芥川也寸志が音楽監督を務め、私が作曲に当つた。この経験から作曲家として得たものは大きくなり、芥川也寸志の人格から受けた影響も少なくない。私は自身は、未だ、映画音楽の経験に乏しかつたので、教えられることばかりだつた。場面とそれにフィットするオーケストラのサイズ。また、遠景であるか近景であるかによって、作曲への指示は同じ旋律動機を用いても、かなり

作曲家で、きみに会いたがつてゐるのがいると紹介してくれて、会つたんです」

という。はじめての出会いを、黛は次のように書いている。

「武満徹に初めて会つたときは忘れない。芥川也寸志から『病身で貧乏しているが凄く才能のある作曲家で、君に是非会いたいと言つてゐるから』と紹介されて、彼が代々木の拙宅に現われたのは確か一九五三年のことだった。

痩せて顔色の悪い青年で、友人の鈴木博義と一緒に坐るなり一言『武満です』と言つたきり、あとはソファに坐るなり『武満です』と言つたきり、あとは二人とも全く無言である。私は些か困つて、いろいろ話の水を向けるのだが、『ハイ』とか『イイエ』とか短い答えが返つてくるだけで、すぐに途切れてしまう。

一体、何で私に会いに来たのかよく理解できぬまま時が流れ、最初の出会いはギコチなく終つた。でも、遮られなき休息の樂譜を見せて貰い、既存の美学では稚拙とさえいえるような独自性を持つた世界に、驚嘆したことは鮮烈に憶えている。

彼はピアノを持っていなかつた。道を歩いていてピアノの音が聞こえると、その家にとびこんで弾かせて貰い、作曲をするという話は、同じように以前、ピアノを持っていなかつた私の身につまされた。さいわい私のところには、家内が使つたガルブランセントというアメリカのスピネッ

ト・ピアノが一台空いていたので、よかつたら使って下さいと彼に上げたことが、後日美談みたいに伝えられたが、同じ悩みを分け合った人間の、ささやかな贈り物に過ぎなかつたのだ』(『出会いのころ……』)——「ボリフォーン」(第八号)

二人の会つたのが、ここに書かれているように一九五一年だとすると、武満の入院前ということになるが、そのところの記憶ははつきりしないという。

「いざれにしても、ピアノを送る前に会つてることは会つてゐるのです。そして、『遮られない休息』の譜面を見たこともよく覚えています。それを『稚拙』と書いたのは、ちょっと表現が適切でなかつたかもしませんが、当時の一般的な風潮からすると、あまりに寡黙であまりに音の数が少なすぎるために、プリミティブな印象を与えたということです。我々の仲間というか、普通の音楽教育を受けた連中は、もつと音が多い饒舌な音楽を作つてしまふものなんです。そうじやないと、プロの作品とみなさないみたいなところがある。それが山根銀二さんの『音楽以前』という批評にもつながつたんだと思います。そういうわけで、音楽のエクリチュールというか書法からするとプリミティブなんですが、そのかわり、我々の仲間にはない音の真実性といいますか、純粹ない音楽性を持つてゐるなど私は評価したわけです。そういうあたりの音楽でない音楽を作る才能を評価したからこそ、ピアノをさし上げたわけ

いっぱいなしというのは、あまりに心苦しいので、その頃大事にしていたインド音楽のレコードと天台声明のレコード、それに声明の楽譜を持っていて、これをお礼代りに貰つてくださいと押しつけてきたことを覚えています。黛さんが後に『涅槃交響曲』を書くようになったのは、あのレコードと楽譜の影響もあつたんじゃないかと秘かに思つてゐんですけど

ともかく、これを契機に、二人は親しく交際するようになる。黛は先の文章につづけてこう書いている。

「ともかく以来、交わりが深まつて、川路明の『未来のイヴ』というパレエを、ミュージック・コンクレートで共作したり、当時私が盛んにやつてゐた映画音楽の仕事をやつてもらつたりしている」(『出会いのころ……』)

先に述べたように、この時期、黛は大変な量の映画音楽をこなしていた。できれば、アシスタントがほしいところだった。

「あのころの映画音楽というのは、想像を絶するようなスピードで作ることが要求されたんです。一晩で二十曲も三十曲も書かされて、そのオーケストレーションとパート譜作りをすぐにやって、そのインクもかわかないうちに録音をこなしていた。できれば、アシスタントがほしいところだった。

り、あるいは、場合によつては、二曲、三曲くらい代作してもらうとか、そういうことをやつてもらつていたんですね。そのころの思い出を武満はこう語る。

「二人でふすま一枚へだてて仕事をするわけです。黛さんは、『武満君、じゃこれを清書してください』とか、『これをおーケストレーションしてください』と指示すると、向うに行つて自分の仕事をはじめるわけです。そうすると、鉛筆の音が休みなしにコンスタントに聞こえてくるわけです」(黛)

そのころの仕事はこんなに速く書くことができる。音楽というものはこんなに速く書くことができる。音楽の音が休みなしにコンスタントに聞こえてくるわけです。ソツソツソツ……。その速いのなんの。ぼくは驚きましたね。音楽というものはこんなに速く書くことができる。しかし黛さんは消ゴムなんか使わず、休みなく書いているから、仕事も早い。ぼくが半分もいかないうちに、ふすまを開けて、『武満君、ぼくはもう終つたから、先に失礼して休ませてもらいます』といつて寝てしまう。それからぼくはえんえんと一人で徹夜するわけです。あれには参つたなあ。こんなにもちがうのかと、コンプレックスを感じました。これは本当の天才だなと思いました。ぼくは今でも彼を天才だと思ってるんです。黛さんという人は、本気を出さないでも、仕事をバッパッパッと片づけていける人なんですね。だいたいあだんは自分の持つてゐる能力の六〇%からせいぜい八〇%くらいまでしか使つてないんじやない

す。見ず知らずの人にはやみくもにピアノを上げたわけではなくて、やっぱりこれだけの才能ある人がピアノがないのは氣の毒だと思つたんです。それというのも、私も、芸大の学生だったころ、ピアノがないつらさというのを経験してるんです。私も育つたのが音楽をやる家庭じゃなかつたから、子供のときピアノに接してないんです。それでもオルガンはあつたんですが、それも戦災で焼かれて、それかららずつとピアノもオルガンもなしだつたんです。芸大に入つても、自分のピアノというのを持たたことがない。どうしたかというと、朝早くきて、芸大の練習室のピアノを占領してしまうんです。毎日横浜からガラスのこわれた電車に乗つてやつてきて朝から晩までピアノを占領していましました。そういう経験があるので、ピアノがないつらさというのがよくわかつてたんです。

ただ、これがあんまり美談視されているので、念のため申し上げておきますが、ぼくはあれはただで差し上げるつもりだつたんですが、武満君はすっかり恐縮してしまつて、あのあと、ちゃんとお金をもつてきたんです。そういうものをいただいてるの、あんまり美談美談といわれると恥しくなつてしまふんです

と黛はいうが、武満はそれについては首をひねる。

「お金なんかあげたかなあ。何しろお金がないから貸ビアノも借りられなかつたんですから。もし持つていつたとしても、雀の涙のような金額だったと思いますよ。ただ、貰

かしら。だから、とてももつたない生き方をしていると思ふんです。一〇〇%とはいわないまでも、せめて九〇%でも使ってくれたら、余人をよせつけない、ものすごい作品を作れる人です」

黛のほうでは、こう見ていた。

「彼はアルバイトの仕事でも、自分の作品づくりと同じように、丁寧にいい仕事をする人なんですね。だから、丸々代作を頼んだところなんか、代作として手離すにはもつたないくらい素晴らしい曲を書いてくれて、前後の私の書きとばした部分とのちがいが目立つてしまつて困つたくらいです。彼は大変な映画狂で、年に三百本も映画を見る人ですから、下らないプログラム・ピクチャーランヵも全部見ていて、どういうシーンにはどういう音楽をつければよいかというカン所を十分に心得た人だったですから、アシスタントとしては最適でしたね」

武満はこういうはめ言葉を聞くと、

「いやあ、とんでもない」

と手をふる。

「黛さんがぼくに頼んだところなんか、ほんとは全部黛さんが自分で簡単にやつてのけられるところなんです。一人でやつたほうが早いし、上手くできるにきまつていて。実際、ぼくは毎日黛さんの仕事をはたから見えていて、いやあ速いなあ、いやあうまいなあと感心するばかりでした。ぼくは足手まといになつていただけなんです。それでもぼく

るところがあるんです。スコアにして十ページ近くもつづく。いくらオーケストレーションを変えて、同じハーモニーをこんなにつづけたら单调で退屈でどうにもならないんじゃないかと不安になつて、武満君に家にきてもらつて、スコアを見てもらつたんです。やめようかどうしようか迷つているというと、武満君が、『黛さん、これは絶対大丈夫です。絶対このままがいいです』と、非常に強くいつてくれたんです。それで迷いがあつ切れでそのままやつたんですが、やはりそれがいちばんよかつたと思って、今でも武満君のあの強い助言に感謝しているんです」

さて、話をその頃の武満の生活状態に戻すと、それは誰でも実情を知れば援助の手をさしのべずにはいられないほど窮屈したものだった。

食事のとき、一個八円の納豆を二人でわけあって食べて、あとお皿をならべて、おかげをしたというエピソードを前に紹介したが、それはこの洗足池時代のことである。

なにしろ、十分に治らないうちに退院したので、武満は働くにもあまり働けない状態だった。徹夜仕事を頼まれれば、そのときは無理をしてこなしてしまふが、そのあとで必ず熱を出して寝こんでしまふのだった。そのころラジオ・ドラマの仕事をいつしょに何度もやつた谷川は、家を出るときには浅香さんから、絶対に徹夜させないでくださいと毎度口をすっぱくいわれたという。

に仕事を頼んでくれたのは、ぼくにお金をくれる口実だつたんだと思います。芥川さんにもそうだつたけど、気の毒な若者だから援助してあげたいけど、ただじゃ本人も貰いにくいだろうと、気をつかつてくれてたんですよ」

そういう一面もあったことは否定できないだろう。そのころ黛は若い貧しい芸術家に、進んでチャンスを与える、財政的支援を与えていた。前出の『週刊朝日』の座談会で、岩城宏之は、こんなエピソードを語っている。

涅槃交響曲の初演のとき、オーケストラはN響だった。当時、岩城はN響の研究生で副指揮者という立場にあつた。しかし、月給は手取り四千五百円という本当の駆け出しだった。まだデビューしたばかりで、フル編成のN響を指揮したことは一度しかなかつた。その岩城を、涅槃交響曲の指揮者として黛が指名してきた。N響では、指揮をすると、月給のほかに特別手当がつくことになつてたが、涅槃交響曲の場合、それはわずか六百円だつた。そういうことを知っていた黛は『ありがとうございます』といつて、二万円だか三万円だかが入つた封筒を渡してくれたという。

しかし黛が武満の音楽的感性を高く評価していたというのも、偽りない事実である。それは、黛が語る次のエピソードによつても明きらかである。

『涅槃交響曲を書いたとき、ぼくはずいぶん悩み、迷つたところがあるんです。第四楽章で、全く同じハーモニーが、オーケストレーションを変えるだけで、延々と繰り返され

結婚早々には、それまで看病役だった浅香さんが、血液を吐いて倒れるということもあつた。それ以後相当長期間にわたつて、武満家では、二人のうちのどちらかが必ず寝込んでいるという状態がつづいたのである。

だから、芥川や黛だけでなく、周囲の友人たちがみな、なんとか武満を食べるようにしてやろうと氣を使つていた。

秋山邦晴はこう語る。

『たとえば、新日本放送、いまの毎日放送ですが、そこ

の音楽プロデューサーをやつて、いた莫科雅美さんという音楽評論家がいるんですけど、その人に頼んで、新日本放送が書いてくれといわれて、ぼくが書いたんですけど、『朝の歌』なんていう番組をやらせてもらつたりしました。これは毎朝同じ歌を一ヵ月間にわたり放送するというも

ので、結構いい報酬をもらいました。曲は自分で書くけど、詩はお前が書いてくれといわれて、ぼくが書いたんですけど、『さようなら』という、とても甘いリリカルな曲になりました。武満というと、むずかしい現代音楽ばかり書いているイメージがありますけど、実はそういう抒情的な曲もうまいんです。あのときぼくの作詞料が一万何千円かで、武満も相当もらつたはずです。

これが結婚直後の仕事で、これが機縁になつて、新日本放送との結びつきができて、そのあと、一連のラジオドラマの仕事を、ミュージック・コンクレートの仕事を新日本放送でやるようになるんです。あの頃は民間のラジオ局

というのができて間もない頃で、割とみんな意欲的なことをやっていたんです。いまでは想像もできないことですが、シェーンベルクの『期待』という音楽ドラマをやっぱり藁科さんのプロデュースで新日本放送でやったことがあります。あれは出演者が一人のモノドラマで、居なくなつた恋人を探して森の中をさまよう女の意識の流れを追つて、セリフと音楽が交錯していくドラマなんですが、音楽はレコードを使って、出演は浅香さんで、日本語のセリフはぼくが書いて、譜面を見ながらキューを出すのが武満でと、ぼくらだけでやつてしまつたんです。

そういう仕事もあつたかと思うと、早坂さんのところに、北海道の美幌町から町歌を作つてくれなんていう依頼があつたときに、早坂さんが、きみやつたらどうだといつて、武満にまわしてきたなんてこともあります。美幌町が武満徹作曲の町歌を持つなんて名誉をになうことになつたのも、武満のあの時代の貧乏のおかげなんですね」

このころ何でもやつていた仕事の一部として、鈴木草治とリズムエースとの仕事なんていうのもある。武満はこう語る。

「あれも結婚直後だったと思うんですが、秋山が紹介してくれて、TBSラジオの『こだまは歌う』という番組の仕事をしたことがあるんです。ジャズのスタンダードとか、一連のポップスの名曲を編曲してオーケストラに演奏させるという番組なんです。そのときピアノを弾いたのが、鈴

木章治のお兄さんなんです。その人と仲良くなつた関係で、鈴木章治さんとも親しくなり、リズムエースのためにアレンジをしてやつたり、ジャズの曲を書いたこともあります。それから、リズムエースのマネジメントをしていたマナセプロにも出入りするようになつて、そこでも編曲の仕事をもらつたりしました」

とにかく食うためには、何でもやつたし、またやらなければならなかつたのである。前に、病院に入院中に、実験工房をもうやめるといいだしたときの北代宛書簡に、事をもらつたりしました」

「僕には彼らが下らないと軽べつするアルバイトは一生ついてまわるのだし、それを捨てる訳にはいきませんから」というくだりがあったことを紹介したが、その背景には、こういう生活の状況があつたのである。生活問題は結婚以前から武満のかかえていた最も大きな問題だった。秋山邦晴がもう一つのエピソードを紹介する。

「これは結婚前なんですが、武満にはボツボツ入るアルバイトはあるけど、もう少し何か継続的な仕事がないもんだろうかということで、武満と鈴木と三人で連れだつて大映の多摩川撮影所をたずねたことがあります。その所長とぼくのおやじが親しかったんで、その縁で仕事を頼みにいったわけです。それでいろいろ話を聞いてもらつたら、その人が、『ところであなたどこの音楽大学出られたんですか』と武満に聞くわけね。『いや、ぼくは中学しか出ていません』と武満が答えると、『それじゃちょっと無理か

もしそれませんね』という答えだつた。三人ともショボンとして、やつぱりだめだつたかという感じで撮影所の中を歩いてくると、そのころやつぱり早坂のアシスタントをやつておられた斎藤さんという作曲家に会つた。『いま困つてゐんですよ』という。木村恵吾監督で京マチ子主演の『牝犬』という映画の音楽の録音で、オーケストラもそつて、いつでも録音がはじめられる状態なのに、頼んでおいたビアニストの藤田弓子さんがこないというんです。それで、斎藤さんは、早坂さんのところで武満と顔見知りだつたから、『武満さん、代りにやつてくれない』というわけです。

だけど、武満のピアノといつたら、ぼくらみんな知つてたけど、自分の曲をゆっくり弾く程度で、藤田さんに頼むような曲を初見で弾くなんてできるわけないんですよ。そのとき一緒にいた鈴木なら、井口愛子の門下生だから、それくらい簡単にできたと思うんだけど、彼はそういうことはしない人なんですね。結局、武満が、『じゃあ、やつてみるか』といって、ピアノの前に座つたんです。それで、まずリハーサルというので、映画を映しながらオーケストラの演奏がはじまつたら、武満は譜面と画面を見ているなりで、全然手が動かないんですよ。これは大丈夫なんだろうかと本当に心配になりました。ところが武満は、斎藤さんが、『武満さん、大丈夫ですか。本番いいですか』と声をかけると、『ハイ』なんていつてゐんです。それで、本番になつたら、本当に弾いちゃつたんです。あれを見て

て、武満のガッツというか、とにかくどんな仕事でもやつちやう、引き受ければやりとげちゃうというところはほんとにすごいと思いましたね。しかし、本当にうまくいつたのか、ぼくは心配になつて、封切り日に朝から下北沢の映画館に行つて第一回目の上映を見ましたよ。そしたら、ほんとに大オーケストラをバックにちゃんと弾いてるん飛びつきりました。彼がオーケストラをバックにピアノを弾いたなんて、後にも先にもあれ一回きりのはずです

本書所収の口絵写真につきまして、撮影された方、著作権をおもちの方が不明のものがございます。お心当たりのある方は編集部までご連絡をいただけるとありがたく存じます。

立花 隆 (たちばな たかし)

1940年長崎県生まれ。64年東京大学仏文科卒業。同年、文藝春秋入社。66年退社し、67年に東大哲学科に学士入学。在学中から評論活動に入る。74年の「田中角栄研究—その金脈と人脈」で金脈追及の先鞭をつけ、社会に大きな衝撃を与えた。その徹底した取材と卓抜した分析力による文筆活動で菊池寛賞、司馬遼太郎賞を受賞。著書に『宇宙からの帰還』『脳死』『サル学の現在』『21世紀 知の挑戦』『天皇と東大』『がん生と死の謎に挑む』『読書脳ぼくの深読み300冊の記録』『四次元時計は狂わない』21世紀文明の逆説』『死はこわくない』ほか多数。

武満徹・音楽創造への旅

二〇一六年 二月二十日 第一刷発行

著者 立花 隆

発行者 鈴木洋嗣

発行所 株式会社 文藝春秋

〒102-8008
東京都千代田区紀尾井町三-1111
電話○三一三二六五一一一（代）

印刷所 萩原印刷

製本所 大口製本

◎万一、落丁・乱丁の場合は送料当社負担でお取替えいたします。

小社製作部宛、お送りください。定価はカバーに表示しております。
本書の無断複写は著作権法上の例外を除き禁じられています。

また私的使用以外のいかなる電子的複製行為も一切認められておりません。

©Takashi Tachibana 2016

Printed in Japan ISBN978-4-16-390409-2 C0095